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nŝ ÉLjbAssiĴ  Parla Willi Hemer, responsabile delle strutture 
di fabbrica per l'Ig Metal, membro del consiglio del gruppo 
di Wolfsburg. «L'accordo sulle 28 ore ha impedito un nuovo 
rigurgito razzista. Un esempio che l'Europa deve seguire» 

«Così alla Volkswagen 
è caduto il tabù dell'orario» 

I tagli all'industria automobilistica 

Willt Hemer, dirigente dell'Ig Metal e membro del 
consiglio di amministrazione della Volkswagen 
spiega l'accordo stonco di Wolfsburg «Abbiamo 
rotto un tabù, la nostra intesa è un segnale, le altre 
aziende automobilistiche europee non potranno 
ignorarlo» E le critiche della Fiat' «Non capisco per
chè tanta stupidità e testardaggine Oggi gli impren
ditori sono più ideologizzati dei sindacati» 

DALLA NOSTRA INVIATA 
RITANNA ARMENI 

• • RIVA DEL CARDA. «Sapete 
che cosa è Wolfsburg' È una 
città italiana con migliaia gli 
italiani che lavorano alla 
Volkswagen Sapete che cosa 
avrebbero significato i licen
ziamenti7 Dalla fabbnea sareb
bero usciti 20 000 giovani tede
schi di cultura medio alta ma 
assunti da poco E la citta sa
rebbe stata dilaniata da uno 
scontro sociale senza prece
denti 11 razzismo che da noi 
come da voi è un pencolo gra
ve avrebbe trovato nuovo ali
mento» Wllli Hemer alto din-
gente dell Ig Metal membro 
del consiglio di sorveglianza 
della Volkswagen e responsa
bile sindacale della stessa è 
venuto in Italia a Riva del Gar
da per un convegno organiz
zato dalla Rom del Trentino 
sulla riduzione dell orano di 
lavoro E ora parla mostrando 

Occupazione 
Iniziativa 
dei socialisti 
europei 
• • ROMA 11 segretario del 
Pds Achille Occhetto ha nce-
vuto ieri Allan Larsson già mi
nistro delle Finanze nel gover
no svedese e coordinatore del
la task-force costituita dal Par 
tito del socialismo europeo per 
elaborare una «strategia euro
pea per il lavoro» Nel corso 
dell incontro è stato esaminato 
•il programma europeo per il 
lavoro» che sarà lanciato il 9 
dicembre a Bruxelles dal verti
ce dei leader socialisti europei 
e che si propone «I ambizioso 
obiettivo di ndurre la disoccu
pa/ione in Europa del 50% en 
tro fine secolo» Ali incontro 
hanno partecipato Piero Fassi
no e Vincenzo Visco Quest ul
timo ha concorso ali elabora
zione del programma «È la pn
ma volta • ha sottolineato Oc
chetto • che la sinistra europea 
si dà una strategia comune per 
I occupazione superando la 
tradizionale dimensione na
zionale, che appare sempre 
meno efficace ad affrontare la 
disoccupazione L obiettivo di 
ridurre della metà la disoccu
pazione nei prossimi anni ri
chiede di passare dall attuale 
fase recessiva ad una fase di 
espansione» 

grafici e lucidi a centinaia di 
sindacalisti e lavoratori conve
nuti al Palacongressi per senti 
re dalla voce di un protagoni
sta il famoso «accordo sulla 
settimana cortissima» C è an 
che Bruno Trentin eisegretan 
regionali dell Emilia Giuseppe 
Casadio del Piemonte Sabati 
ni della Cai! trentina Sandro 
Schmid Lidia Menapace del-
I Udì e Gianni Pedo segretario 
della Camera del lavoro di Bre 
scia E dopo il lungo intervento 
acconsente a nspiegare I ac
cordo per I lettori dell\ Unità 

Che cosa ha spinto la Volks
wagen a questo «accordo 
storico»? Problemi sindaca
li? Problemi politici? 

Volkswagen ha problemi di 
costi e di produzione C è inn-
nanzitulto un problema di ven
dite L azienda nel 92 aveva 
prodotto due milioni di mac 

Agricoltura 
È nato 
il nuovo 
ministero 
wm ROMA Sulle ceneri del 
vecchio ministero dell Agncol-
tura cancellato dal referendum 
del 6 giugno 6 nato il nuovo 
dicastero «delle nsorse agneo-
le alimentari e forestali» col 
voto definitivo del Senato sul 
testo varato dalla Camera lo 
scorso 24 novembre Astenuti 
Pds Rifondazione e Lega II 
provvedimento stabilisce la 
competenze delle regioni per 
tutte le matene connesse ali a 
gncoltura foreste acquacoltu
ra agntunsmo, conservazione 
e sviluppo del temtono rurale 
Al nco ministero restano le re
lazioni intemazionali (accor
di politiche comunitarie) la 
definizione delle politiche na
zionali (comprese program 
mazionc indirizzo e coordina 
mento) la vigilanza sull Ente 
cellulosa e carta e alcune com
petenze in matena vetennana 
e di distribuzione delle acque 
irngue L Aima e le Guardie fo 
restali in attesa della prevista 
nforma continuano a svolgere 
la propria attività Dall incer
tezza su tempi e modi di que 
sta riforma è derivata I astcn 
sione del Pds 

chine poi scese ad un milione 
e 400 000 Aveva già ridotto di 
30 000 unità i dipendenti del-
I azienda e avrebbe dovuto n 
durne molte altre migliaia 

Ma sull'acccttazione dell'ac
cordo non hanno pesato an
che 1 gravi problemi sociali 
posti dall'unificazione? 

Indirettamente certamente 
Con la riunificazione e e sialo 
un boom di vendita delle auto 
e la crisi che sarebbe scoppia
ta molto prima è stata ritardata 
di due tre anni F ne il mana 
gement della Volkswagen né 
il sindacato sono siali pronti a 
reagire 

Mi può riassumere i vantag
gi di questo accordo? 

Innazittutto non si perdono 
30 000 posti di lavoro E questo 
è un vantaggio non solo per i 
30 000 ma per tutti i 100 000 
lavoratori dell azienda che 
hanno la garanzia del posto di 
lavoro per i prossimi due anni 
Sicuramente la nduzione del 
salario non e una cosa bella 
ma la garanzia del posto di la 
voro e in questa fase il fine 
principale della nostra politi
ca 

Lavorare solo per quattro 
giorni alla settimana Lei sa 
sicuramente che questo tipo 
di riduzione dell orario da 
molti sindacati europei vie
ne considerato troppo rigi

da . 
Ma 1 accordo Volkswagen non 
e solo questo La settimana 
cortissima è solo una dei modi 
noi diciamo «moduli» su cui 
fondiamo la riduzione di ora 
no Ora la trattativa sta appro 
(ordendo altri due moduli II 
primo riguarda i giovani single 
sotto i trenta anni Per loro si 
propone una riduzione annua 
le Possono lavorare per sette 
otto nove mesi e per i restanti 
mesi usufruire di un program
ma di formazione pagata da 
un agenzia regionale II terzo 
modulo y chiama « staffetta» 
Lei sa che alla Volkswagen la 
vorano intere famiglie La solu
zione che stiamo mettendo a 
punto prevede una riduzione 
del tempo di lavoro dei padri a 
favore di un aumento per i figli 
Questa «stafletta» ha un grande 
vantaggio Favonsce un uscita 
morbida per i più anziani dal 
lavoro che riducono progressi 
vamente il loro impegno e 
un entrata morbita per i giova 
ni , 

Ma la reazione positiva del 
lavoratori Volkswagen non 
dipende anche dal fatto che 
1 loro salari sono più alti ri
spetto a quelli delle altre 
aziende tedesche? 

Volkswagen ha un suo contrat
to collettivo chi lavora in 
Volkswagen guadagna di più 
Ma questo ha i suoi molivi L a 

zienda di Wolfsburg finor i ha 
venduto mollissmo e al suo in
terno 1 organizzazione sinda 
cale è fortissima C è un livello 
di sindacalizzazione del 99% 
E infine da non dimenticare 
nel consiglio di sorveglianza 
dell azienda ci sono oltre a 
dieci rappresentanti di Volks 
wagen sette eletti dai lavorato 
ri e tre rappresentanti del sin 
dacato 

Perchè la riduzione dell'ora
rio di lavoro non è pensata 
da nessun altra azienda au
tomobilistica europea, a co
minciare dalla Fiat che non 
ne vuole sentire parlare? 

Perchè gli imprenditon oggi 
sono molto più ideologizzati 
dei sindacati Per loro è ancora 
valida la parola d ordine «lavo
rare di più» Alla Volkswagen 
hanno infranto un tabu e que 
sto è importante Solo in questi 
giorni mi rendo conto di quan 
to è importante I* faccio una 
confessione quattro settimane 
fa neppure io avrei avuto il co
raggio di dire che per nsolvc-e 
il la cnsi dell'occupazione do 
vevamo ridurre 1 orano di lavo
ro C stata una cosa nuova 
straordinaria per noi e per il 
management E ora siamo 
convinti che questo accordo e 
un segnale altre aziende non 
potranno ignorare quel che 
abbiamo fallo In tutte le traiti 
ve europee si dovrà tenerne 

Tutta 1» oa»o automobilistiche 
do* mondo stanno riducondo 
drasBcBmsflt» a" organici-
Ecco It numero dol dipendano* 
da tagliar», socl«t» par società, 
dalia Fiat «Ita Nissan, dalla 
General Motore alta Volkatvagan. 
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conto 
In una Intervista all'Unità il 
direttore del personale Fiat 
Maurizio Magnabosco attac
ca l'accordo Volkswagen. 
Dice che porterà ad oscilla
zioni e diseguagllanze . 

Davvero mi chiedo perchè 
gente che dice queste cose 
guadagni tanto Non si può 
calcolare le unità prodotte 
suddividerle in ore lavorate e 
poi calcolare quante persone 
ci vogliono Questi calcoli li 
possiamo fare anche noi che 
non guadagnamo tanto Chi 
gestisce il personale deve svi
luppare più creatività e più 
'amasia deve fare davvero il 
manager Non è possibile rea
gire con stupidità tcstardaggi 
ne e limitarsi a dire che il sin 
dacato è duro e che col sinda
cato si va allo scontro 

L'Spd è da tempo favorevole 
alla riduzione di orario La 
sua posizione ha dato un 
aluto a questo accordo? 

Non un aiuto preciso Certa 

mente molti compagni dell lg 
Metal sono iscritti alla Spd e ha 
certamente contato nella ma
turazione culturale di molti 
Devo anche dire che e è slato 
un contributo diretto dell Spd 
Il presidente della Bassa Bavie
ra la regione di Wolfsburg del 
la Spd fa parte del consiglio di 
amministrazione dal momen
to che la Regione possiede il 
25% delle azioni dell azienda 
E anche immaginabile che 
questo accordo darà una ma
no alla Spd II prossimo anno 
ci sono molte elezioni in Ger
mania e la posizione della Spd 
sarà rafforzata 

Ma la riduzione dell'orario 
di lavoro può essere espor
tata fuori dalla Volkswagen? 

Sicuramente influirà nelle trat
tative per il contratto Già nel-
I lg Metal discutiamo di antici 
pare di un anno la nduzione a 
35 ore e anche di possibili n 
nunce salanali per ndurre an
cora 1 orano Ma su questo non 
posso anticiparle di più 

Dopo lo stop di martedì si cerca di ricucire lo strappo. Cofferati: servono soluzioni nuove 

Olivetti, la trattativa riprende il 16? 
Intanto decolla la divisione «tic-multimedia» 
Una «soffiata» che ha confermato ad alcuni giornali 
un taglio di 2 000 lavoratori prima che venisse co
municato ai sindacati, ha provocato martedì notte 
la rottura delle trattative Olivetti Ieri bono iniziati i 
tentativi di ricucitura si parla di un nuovo incontro il 
16 Intanto Cofferati, segretario confederale Cgil, 
conferma che solo la presidenza del consiglio può 
coordinare la trattativa Fiat 

DALLA NOSTRA REDAZIONE 
MICHELE COSTA 

• i TORINO Ci mancava Lna 
vanabile impazzita per rende
re ancora più complicati gli 
sforzi per salvare migliaia di 
posti di lavoro oggi minacciati 
E successo martedì notte ad 
Ivrea La trattativa tra 1 Olivetti 
ed i sindacati si trascinava da 
ore senza che si fosse ancora 
affrontato il problema delle ec 
cedenze di personale 1 diri 
genti aziendali continuavano 
ad illustrare gli scenari mon 
diali dell informatica Parlava 
no anche di cose interessanti 
come I iniziativa pubblicizza 
ta icn di costituire una nuova 
divisione Otm (Olivetti Tele 
com e Multimedia) che rag 
grupa lOmnitel (I azienda al 
51% Olivetti che si candida co 
me gestore della seconda rete 

italiana di telefonia cellulare) 
le attività del gruppo nel cam
po delle reti telefoniche private 
e delle reti informatiche a valo
re aggiunto I agenzia di stam
pa Radiocor e la società Opera 
Multimedia che produce com 
pact disc per trattenimento e 
istruzione Ma sugli «esuberi» 
neppure una pa-ola 

Improvvisamente verso le 
23 i telefoni dell Associazione 
Industriali di Ivrea hanno co 
minciato a squillare Agli sbi 
fiottiti sindacalisti chiamati al 
I apparecchio le redazioni 
economiche di alcuni quoti 
diani nazionali chiedevano un 
commento «sui 2 000 lavorato-
n in esubero che I Olivetti vi ha 
appena comunicato» Indigna 
ti i segretari nazionali di hom 

Firn e Uilm hanno abbandona 
to il tavolo del negoziato ac 
cusando I azienda di grave 
scorrettezza per aver comuni 
cato i tagli occupazionali ai 
giornali «amici» prima che a lo
ro Chi era I autore della disa
strosa «soffiata»' Qualcuno ha 
accusato un responsabile dcl-
I ufficio stampa aziendale che 
però nega 

len passata la buriana so
no iniziati i tentativi di ricucitu
ra dello «strappo» che non si 
presentano facili II segrctano 
nazionale della Uilm Piero 
Serra che martedì sera aveva 
partecipato alla rottura ha de
finito quanto era successo 
«una lempesta in un bicchier 
d acqua» ha dichiarato che un 
nuovo incontro è fissato per il 
16 dicembre e si è augurato 
«un atto di coraggio da parte 
aziendale affinchè vengano ri 
solle in maniera morbida le 
questioni delle eccedenze» Il 
segretario nazionale della Firn 
Ambrogio Brenna è andalo al 
sodo «li negoziato con Olivetti 
può cominciale se conlcr 
mando la piena autonomia ri 
spetto ad altre vertenze in cor 
so (leggi Fiat) 1 azienda ndur 
rù i suoi costi non solo aggre
dendo il costo del lavoro Qua
lora al piano aziendale corri

spondessero esuben la nostra 
proposta sarà 1 uso dei contrat 
ti di solidarietà» 

Più ngida è stata la Fiorn di 
Ivrea in un comunicato dira
mato d intesa con la Fiorn na 
zionale «Sui programmi indu
striali dell Olivetti pesano tre 
fattori lavorare con meno n 
sorse economiche ed umane 
perchè I imperativo è ridurre le 
spese in tutte le aree i condì 
zionamenti della Digital (socio 
amencano dell Olivetti) e 1 e 
nigma telecomunicazioni 
Confrontarsi in questa situazio
ne con una comunicazione di 
2 000 eccedenti è impossibile 
e quindi va rimandata al mit 
lente La cosa vera è che 1 Oli
vetti ha grandi difficoltà econo 
miche e vuole scaricarne una 
buona dose sui lavoratori 
Quindi le relazioni sindacali 
morbide che consentirono 
precedenti accordi non sono 
più percorribili» 

Di Fiat e Olivetti ha parlato 
ieri a Tonno anche Sergio Cof 
forati segretario confederale 
della Cgil «Strumenti nuovi co
me i contratti di solidanetà e la 
riduzione dell orano - ha detto 
- sono strade da battere con 
molta determinazione La 
Volkswagen dimostra che si 

possono trovare soluzioni nuo 
ve e fondate Ci sono ragioni 
economiche e politiche per
ché il governo si occupi della 
trattativa Fiat è una vicenda 
che non può nsolversi con un 
confronto sindacale ma solo 
la presidenza del consiglio 
può coordinarla a livelli istitu
zionali diversi La Fiat oggi non 
ha troppi strumenti per decide
re il suo futuro È necessana 
una triangolazione col gover
no per mantenere aperti gli 
stabilimenti di Aresc e Sevcl 
bisogna nesaminare comple
tamente I asserto del gruppo 
La nostra sensazione è che la 
Fiat non sia o non voglia essere 
in grado di farlo a differenza 
dell Olivetti che ha un proget
to industriale di cui si può co
minciare a discutere» 

«Vi sono due aspetti - ha ag-
giun'o Cofferati - da non sotto
valutare le figure professiona
li impiegati e tecnici per la 
prima volta interessate ad un 
processo di riorganizzazione 
che nschiano di trovarsi in ter
ra di nessuno e i lavoratori del-
I indotto» Con i «colletti bian 
chi» della Fiat la Fiorn ha svi 
luppato una prima iniziativa 
invitandoli len sera ad un as 
semblea pubblica 

L'ex amministratore delegato non ha dubbi sulle difficoltà della siderurgia. Dietro-front pomeridiano sulla «causa» 

Nakamura e la orisi Uva: «Colpa dell'imbecillità» 
La crisi della siderurgia' «Tutta colpa dell imbecillità 
degli uomini Gli italiani sono più umani sono più 
imbecilli» Hayao Nakamura, ex amministratore de
legato dell'Uva, ora consulente del comitato di liqui
dazione per il trapasso dei poteri, parla della crisi e 
cerca i «bersagli» Sull'impianto di Taranto ribadi
sce ha bisogno di molti interventi, ma non «dell'ac
cetta Cee» Poi un dietro-front sull'«imbecillitd» 

MARCO TEDESCHI 

M ROMA La crisi della side 
rurgia9 «È colpa dell imbecillità 
degli uomini» Le difficoltà del-
I Uva' «Il pnncipale problema 
da risolvere è sempre quello fi
nanziano» 1 tagli alla produtti 
vita nazionale' «La Cee sba
glia perché chi consuma mol
to acciaio come I Italia deve 
essere autonzzato a produrse-
lo in casa» Hayao Nakamura 
per otto mesi amministratore 
delegato dell Uva e ora sempli
ce consulente del comitato di 
liquidazione per il trapasso dei 
poteri ha un italiano incerto 
ma molto efficace e in una 
conferenza stampa sulla crisi 

siderurgica lo usa come una 
spada da samurai per descn 
vere la sua esperienza alla ca-
posettore siderurgica dell In e i 
suoi convincimenti sulla situa 
zione intemazionale Nakamu 
ra intanto non ha dubbi sui 
motivi della crisi «È colpa del 
1 imbecillità degli uomini» so
stiene E poi aggiunge «gli ita
liani sono più umani e quindi 
più imbecilli» 

La criptica definizione è 
spiegata cosi «L industna deve 
mantenere la sua identità in 
passato invece specialmente 
negli Usa si è scelto di diversi 
ficare acquistando raffinerie 

Hayao Nakamura ex amministratore delegato dell Uva 

piultoslo che accumulare per 
gli investimenti non pensando 
a riduzioni di personale o a 
chiusure di impianti non com 
petilivi come ha fatto il gover 
no Thatchcr in Inghillerra An
che in Italia - afferma Naka 
mura - ci si è seduti senza 
guardare al futuro chi si adatta 
alla contingenza più tardi degli 
altri alla fine perde» 

Chi ò il bersaglio di Naka 
mura' L ex amministratore Uva 
si sbilancia poco «Le perdite 
della siderurgia italiana - aflcr 
ma - sono anche dipese da 
sindacati in passato troppo for 
ti che non hanno permesso 
una corretta gestione e hanno 
imposto investimenti antieco
nomici» Le difficoltà dell Uva 
poi dipendono da molti fatto
ri il più grave dei quali non è 
stato nsolto «I costi più com 
pctitivi dipendono da come si 
lavora gli sprechi energetici si 
possono ridurre miglioramen 
ti tecnici si possono apportare 
dare una adeguata dimensio 
ne finanziaria della società 
afferma - non è però un prò 
blema che possa risolvere 

1 amministratore delegato» 
Nakamura incalzato dalle 

domande cerca di sfumare 
1 argomento della contrappo 
sizione tra Italia e Cee IUI tagli 
produttivi ma alla fine ammet 
le «L Italia è il secondo consu
matore di acciaio in Europa 
m i usa solo per il -l'I0! I suoi 
prodotti Chi consuma acciaio 
ha bisogno di fabbricarselo 
Siccome non esiste in realtà 
una crisi di consumo tra bre 
ve con la ripresa nel paese 
mancherà 1 acciaio e 1 Italia 
dovrà importarlo allora i prez
zi cresceranno e magan biso
gnerà calmierarli cioè agire in 
modo antieconomico» Stavol 
ta I obicttivo è chiaro 1 im
pianto di Taranto «non deve ri
durre la sua capacità produtti
va» 

Lacciaiena pugliese per 
Nakamura ha in realtà biso 
gno di molti interventi ma sen 
/a usare I accetta Cee «I costi 
sono alti e ci sono esuberi di 
personale - afferma - ma lo 
scopo dell industria non è 
quello di sfruttare i lavoratori in 

modo irragionevole Bisogna 
portare la produtuvilà ad 800 
tonnellate annue per lavorato
re che significa non fare ndu 
zioni di personale oltre quelle 
già previste» È necessano 
quindi compiere degli sforzi e 
fare dei sacrifici un compito 
diflicile ammette Nakamura 
«in un paese dove quelli che 
dicono «governo ladro poi 
sfruttano troppo lo stesso go
verno» ma un passo obbligalo 
se si vuole restare in piedi 

Lex amministratore delega
lo dell Uva nel pomcnggio di 
ieri ha fatlo un mezzo dietro 
front chiarendo il senso del 
termine «imbecillità» usato per 
descrivere le cause della crisi 
siderurgica «A partire dal 1990 
e sino a tutto il 92 - ha detlo -
si è scatenata una guerra dei 
prezzi che ha visto tutti i prò 
dutlon intervenire al nbasso 
per rubarsi i clienti compn 
mendo cosi i ncavi oltre ogni 
limite ragionesole È stato un 
errore grave soprattutto per 
quei paesi che hanno un mer
cato interno più affollato e più 
vulnerabile come 1 Italia» 

I pag ina 
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15 ro 
A quattro mesi dal a comparsa dH 
compagno 

GIGCI MARIANI 
la moglie Gina e i quattro figli lo n 
cordano i quanti Io hanno stimato 
per la sua onesta e rettitudine sotto
scrivendo per / Unno L 100 000 
Roma 2 dicembre 1993 

È mancato al I alletto dei suoi can 

NICOLA CASTALDO 
(Cìgi) 

Ne danno il tn&te annuncio la mo
glie i f gli i nipoti ed i parenti tutti I 
funerali avranno luogo oggi alle ore 
9 30 partendo da via Napoli 56 La 
presente come partecipazione e rin 
gravamento 
Genova 2 dicembre 1993 

La moglie Luigina il figlio Sergio ed 
i parenti tutti annunciano la scom 
parsa del loro caro 

GIUSEPPE ROMANO 
dirigente politico del Pei Pds e del 
movimento cooperativo 1 funerali in 
forma civile si svolgeranno venerdì 3 
alle ore 15 30 partendo dall obitorio 
degli Spedali civili per II cimitero di 
S Bartolomeo Sottoscrivono per 
/ Unito 
Brescia 2 dicembre 1993 

La Federa/ione bresciana del Pds 
esprime le più sente condoglianze 
alla moglie compagna Luigina, al fi 
glio Sergio e ai familiari tutti per la 
scomparsa del compagno 

GIUSEPPE ROMANO 
per anni funzionano della Federa 
rione del Pei membro della segrete 
na provinciale presidente della Le
ga delle cooperative a Brescia pre
sidente del Consorzio cooperative 
di Cremona ed attualmente mem 
bro del Consiglio di amministrazio
ne della Coop Italia Invita I compa
gni a partecipare ai funerali che si 
svolgeranno in forma civile venerdì 
ò alle ore 15 30 partendo dall obito
rio degli Spedali cvili a Brescia 
Brescia 2 dicembre 1993 

Addio tare 
BEPPE 

con te perdiamo I r i - o d t intiss 
me giorn ite sereni, il compiano d 
tante battaglie e len d tante appas 
siomic discussioni Ti ricorderemo 
a lungo con Luigina e il tuo adoralo 
SerRio Adriana e Giovanni roppoli 
Amedea e Addio TetTaroli Brun . i 
Beniamino Galesi N na e l-u/^ro 
Marescorii Adele t Luciano Pasini 
Mari e Sergio Pedrelti nonna* dir 
lo Bianchi £«ot1oscrivonoper/c/nrtà 
Brescia 2 dicembre 1993 

È mancato ali afelio de suoi can 
ETTORE GUANO 

di anni 8 4 
(pensionato CA.P.) 

A funerali avvenuti Io cumulile ino 
la moglie Adriana, il figlio Giorgio la 
sorella i nipoti e parenti tutt 
Genova, 2 dicembre 1̂ 93 

Atre anni dalli scomparsa del coni 
pagno 

sen. GIUSEPPE CANNATA 
la moglie i figli la madre i fratelli e 
le sorelle lo ricordano con immutato 
affetto e in sua memona sotloscn\ o 
no per / Unito 
Taranto 2 dicembre 1993 

La Federazione milanew: del Pds 
annuncia la scomparsa di 

Lord WOGAN PHILIPS 
MILFORD 

unico deputalo comunista per moli 
anni della Camera dei Lord er i njo 
a Brent Wood il 25 febbraio del 
1902 avvenuta jen nella sua abita 
zioned Londra ì>i associa al dolori 
della sua compagna Tamari ed 
espnme profondo nmpianto per la 
morte di un valoroso combattente 
per la liberta Ha combattuto nelle 
Bngate intemazionali in Spagna at 
tento conoscitore della stona del 
movimento operaio italiano e de-lk 
opere di Antonio Gramsci n pirti 
colare grande amico dell Italia de I 
Pei iene del Pds poi i-a hedera/iune 
milanese del Pds 
Milano 2dicembrel993 

ZAGABRIA, BELGRADO 
SARAJEVO 

TRE CITTA 
UNA PACE 

D a l 2 7 d i c e m b r e a l 4 g e n n a i o a Z a g a b r i a , Bel 
g r a d o , S a r a j e v o p e r f e r m a r e la g u e r r a e c o 
s t ru i re la p a c e , p e r la r i conc i l iaz ione e il d i a l o 
g o , p e r s o s t e n e r e l e forze d e m o c r a t i c h e e d i p a 
c e , p e r la so l idar ie tà c o n le v i t t ime de l la g u e r r a . 

Per informazioni e per partecipare telefona al 06-3214606 -
3212242/0434/541744/06-4465455 fax 00-3216705 

VACANZE LIETE 
Natale al Mare! A p p a r t a m e n t i f é s t e l l e 
m a s s i m o c o n f o r t , p r e z z o c o r d i a l i t à a l v o s t r o 
s e r v i z i o R e s i d e n c e R i v i e r a - A r m a T a g g i a 
(Sanremo) 

Tel. 0184-43008 

AMMINISTRAZIONE PROVINCIALI 
DI FERRARA 

Avviso di gara d'appalto-concorso 

La Provincia di Ferrara - Castello Estense - Tel 
299111 - Fax 299450, intende appaltare i lavori sot-
toindicati con metodo dell appalto-concorso 

I lavori dell importo di L 859 000 000, consistono nella 
realizzazione di una palestra a servizio dell Istituto 
Tecnico Statale per Geometn "G B Aleotti" di Ferrard 
via Ravera 

Per partecipare alla gara è richiesta la dichiarazione 
posta nella domanda di invito, da redigersi in carta 
bollata, di iscrizione alla cat II dell ANC per I importo 
competente 

Opere scorporatali nessuna 

II termine ultimo di ncezione della nchiesta di essere 
invitati alla gara (da inviare ali indirizzo sopra indicato) 
è fissato al 22 dicembre 1993 

I lavon sono finanziati con Mutuo Cassa DD PP e si 
applica pertanto per quanto concerne la liquidazione 
dei lavon, quanto disposto dalla legge 131/83 art 13 
comma III 

II Bando integrale è stato trasmesso in data 29 no
vembre 1993 al B U R Regione Emilia Romagna per 
la pubblicazione 

Il Bando può essere richiesto all'Amministrazione Pro
vinciale entro il 22 dicembre 1993 per telefono al n 
299448 o n 299446 o per telefax n 299450 

CRISTIANO-SOCIALI 
PARLAMENTO EUROPEO - Gruppo PSE 

Intergruppo CES - (ConCne Europea Sindacati) 

DISOCCUPAZIONE IN ITALIA 
ED IN EUROPA: SOLUZIONI FINTE 

E RIMEDI VERI 

Incontro dibattito con: P. Camiti, G. Bianchi, 
M Boato, R. Caviglioli, Mons. F. Charner, 

S. Cofferati, E. Gabaglio, G. Giugni, 
P. Merli Brandini, R. Prodi, L. Turco, S. Veronese, 

L. Viviani, E. Corrieri 

Sabato 4 Dicembre ore 930 
Salone dei Papi, Via dei Gigli d'oro, 21 - Roma 


